# Productividad, nuevos desarrollos empresariales y precios, temas de las Reuniones Gremiales en Cúcuta y Bucaramanga



Con una asistencia superior a 240 personas en las Reuniones Gremiales lideradas por Fedepalma en la Zona Central, en Cúcuta y Bucaramanga, se realizaron con éxito los primeros encuentros de esta naturaleza en 2015.

El saludo de bienvenida estuvo a cargo del Secretario General de Fedepalma, Boris Hernández Salame, quien se refirió a iniciativas como el estudio de Bancoldex y el Programa de Transformación Productiva, PTP, que ven en el sector palmicultor muchas posibilidades de desarrollo para Colombia; a la vez que mencionó el artículo que publicó el periódico Washington Post a finales del año anterior, que concluyó que los cultivos de aceite de palma, específicamente en la zona de Mapiripán, Meta, tenían un nexo con el desplazamiento.

Explicó que, por parte de Fedepalma, se envió una carta muy enérgica a los periodistas y editores de este diario, así como al Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, entre otras entidades gubernamentales, en aras de que contribuyan a defender la imagen de un sector

que está comprometido con el bienestar y el empleo de las zonas palmeras del país.

Así mismo, Carlos José Murgas, Gerente General del Grupo Oleoflores, manifestó a los asistentes que la empresa lleva alrededor de 16 años creciendo de la mano con sus socios estratégicos, pequeños y medianos palmicultores de la zona, que ya forman parte de la gran familia de Hacienda Las Flores.

El directivo dio a conocer el avance de la planta extractora Aceites y Grasas del Catatumbo, con una capacidad inicial de 45 toneladas por hora, al tiempo que manifestó que están muy satisfechos con el desarrollo de la actividad en Norte de Santander y con que se estén desarrollando otras plantas en el departamento.

"Como Grupo Oleoflores, queremos que el departamento de Norte de Santander siga creciendo, se disminuya la pobreza y crezca de la mano con un proyecto como este. Nos hemos sentado con otros actores de la zona como la Extractora del Norte y Coopar, en un ejercicio para que cada vez nos respetemos más los temas comerciales y sostengamos una competencia transparente y, por lo tanto, los grandes beneficiados sean los agricultores y los trabajadores".

"Nos fue muy bien con el modelo de Zona Franca Agroindustrial, fue un camino de casi tres años, en el que contamos con el apoyo del Gobierno Nacional y el proyecto está exento de IVA y arancel, y ya se hizo la nacionalización de los equipos con el socio operador, dado que la caldera de cogeneración Mackenzie fue fabricada en Malasia, una turbina para producir 1.500 kilovatios de energía, solo dependeremos de nuestra biomasa para producir energía y un precipitador para controlar emisiones que viene desde India".

También señaló que está previsto hacer pruebas antes de que acabe el primer semestre de 2016, que se contrató todo el tema eléctrico con una empresa de Bogotá y que se puede hablar de una realidad, por parte de Oleoflores y de sus socios estratégicos.

Por su parte, Gabriel Martínez Peláez, Director de Asuntos Institucionales, se refirió a temas en los que se ha enfocado el gremio desde finales del año anterior, como la discusión en torno al Plan Nacional de Desarrollo, y en este sentido, la propuesta de que el valor catastral mínimo en el sector rural, hoy de 40 %, pase a 60 %, lo que quiere decir que se aumentaría en forma considerable y, así mismo, el cobro del impuesto predial. Dijo que otro tema importante es la reforma al Incoder y con ello todo el tema de desarrollo de la política rural, por lo cual, a su juicio, todavía no son claros los lineamientos del gobierno.

Gabriel Martínez Peláez, Director de Asuntos Institucionales, habló de los enfoques del gremio palmicultor y de la importancia del desarrollo de la política rural agropecuaria.

Manifestó que este año el Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite será del 2 al 5 de junio en Villavicencio y en años anteriores, la delegación del Catatumbo ha sido muy nutrida. Igualmente, en 2015 se llevará a cabo la Conferencia Internacional sobre Palma de Aceite en la ciudad de Cartagena, la cual se realiza cada tres años.

A su vez, la productora Mercedes Botello expresó su interés por un informe completo por parte de Fedepalma, sobre el crecimiento de la Zona Central, con la proyección de lo que va a ser el Catatumbo a futuro, dentro del contexto nacional.

A su turno, Boris Hernández Salame explicó que durante la Asamblea General de Afiliados, cada uno de ellos tendrá dos escenarios de votación: nacional y por zonas. La idea es asegurar por lo menos un representante de cada zona palmera en la Junta Directiva. Se eligen cuatro, uno por cada zona palmera, primero se elige la Junta Directiva de Fedepalma y luego la Junta Directiva de Cenipalma y solo pueden quedar en una de las juntas. Si la extractora está en una razón social y el cultivo en otra, los votos están separados y en los casos que estén integrados, deberán ser sumados.

## Seguridad, un aspecto fundamental

De igual manera, el Coronel Marcos Pinto Lizarazo, Comandante de la Brigada 30, comentó que "no sabemos qué es un país en paz y lamentablemente nos hemos acostumbrado a la violencia. ¿Y qué saben hacer los bandidos de las Farc, fuera de extorsionar y amedrentar a la gente? En países como El Salvador en donde se ha hecho la paz, se ha disparado la delincuencia porque la gente llega a hacer lo que saben hacer. Cuando Dios repartió miedo, sobró y a la gente le da miedo denunciar". Precisó que la única manera de acabar con la extorsión es no pagando y denunciando y por eso recalcó que es importante que la gente acuda a la Fuerza Pública para protegerse y venza sus temores para lograr resultados positivos en el tema de seguridad.

En materia de precios, ingresos y comercialización del fruto y los aceites de palma, Mauricio Posso, Director de la Unidad de Gestión Comercial Estratégica de Fedepalma, manifestó que el año pasado se logró un

#### Actividad Gremial

crecimiento de 7 % en términos de producción, siendo la Zona Central la que más creció con 26.000 toneladas más que en el periodo anterior y, subrayó la importancia de hablar de los sustitutos y de las importaciones. "El Gobierno nos pregunta: ¿la palma está perdiendo competitividad en relación con la soya que llega de Estados Unidos? Y otra pregunta es, con la crisis que existe hoy en Venezuela, ¿qué va a pasar con la palma que está en Ecuador?"

Agregó que la oferta de palma en el mundo ha seguido en aumento y la acumulación de inventarios de soya fue grande "por lo cual se favoreció nuestro precio internacional en primera instancia y es donde se ve el mérito de la Franja Andina de Precios, dado que ayuda a estabilizar el precio porque los productos que llegan están más caros y ayuda a defender nuestra posición en el mercado".

Sostuvo que el análisis del gremio es que el impacto del tipo de cambio en el precio del biodiésel hizo que este valor se incrementara, "en tanto que el Gobierno Nacional busca que bajemos el precio. En ninguna parte del mundo el biocombustible vale lo mismo que el fósil porque el primero entra en una serie de costos de producción que hay que tener en cuenta y es lo que estamos conversando con el Gobierno".

Al respecto, Carlos José Murgas precisó que no se puede controlar la tasa de cambio pero si la productividad del negocio. "Si mañana nos dicen: baja 40 % el precio de la fruta, se quiebra todo el mundo. Por eso hay que ser productivo a cualquier precio, hay que fertilizar, hacer las labores de campo apropiadas de una manera sostenible para ser mayores productores de fruta y para que esto no nos pegue en el bolsillo".

## Otro esfuerzo empresarial en la zona

Manuel José López, representante de Palnorte, expuso que este es un proyecto que nace producto de la integración entre pequeños y medianos productores y el Banco Agrario, en una empresa que se conformó en 2011 con un total de 106 productores.

"Con mucho esfuerzo, mientras el banco nos desembolsaba los \$ 12.560 millones del proyecto, comenzamos con recursos propios. Hoy el Banco Agrario nos

ha entregado 98 % del crédito y esperamos procesar en un futuro 70 toneladas hora. Es una planta moderna, con algunos puntos robotizados y se trata de una buena alternativa sostenible para la zona de Tibú, que va a generar 80 empleos directos, más de 150 indirectos y 1.800 toneladas mensuales".

Para concluir expresó que tienen previsto, en el futuro, producir biocombustible con una empresa española y Ecopetrol. "Sin embargo, lo mejor del proyecto es que hace dos años venimos trabajando con la Fundación Social Palnorte en la generación de desarrollo socioeconómico a su alrededor y, por eso, nos interesan las comunidades y el mejoramiento del nivel académico de colegios, entre otros aspectos".

#### **Comités Asesores de Sostenibilidad y Competitividad**

Al respecto, Gabriel Martínez Peláez señaló que se intensificará la presencia en las zonas palmeras a través de estos comités asesores, originados por decisión de la Junta Directiva, y que se fortalecerá la interacción entre los núcleos y las empresas. La idea es mejorar la competitividad de la agroindustria y por eso los comités van a estar conformados por representantes de cada núcleo palmero, nombrados por las empresas ancla. Será una instancia desde la cual fluyan orientaciones desde el nivel central, en un claro paso adelante que dé la Junta Directiva, en aras de consolidar la institucionalidad gremial a escala regional. Se trata de una iniciativa que ha sido promovida en el marco del proyecto INNpulsa-Fedepalma en curso.



Carlos de Hart, Gerente de Agroince, dijo que se necesita más apoyo económico por parte del Gobierno Nacional para superar la problemática fitosanitaria en Puerto Wilches, originada por la Pudrición del cogollo (PC).



### Bucaramanga, con gran dinámica

Durante la reunión gremial en esta ciudad, Boris Hernández retomó los planteamientos formulados en la reunión de Cúcuta. Por su parte, Andrea González Cárdenas, Directora de la Unidad de Planeación Sectorial y Desarrollo Sostenible de Fedepalma, dio a conocer el esquema de los Comités Asesores de Competitividad y Sostenibilidad Nacional y de las Zonas Palmeras, al tiempo que Alexandre Cooman, Director de la Unidad de Extensión de Cenipalma, se refirió a la organización de los palmicultores para aprovechar los esfuerzos gremiales en materia de Extensión y Julián Becerra Encinales, Coordinador de Manejo Sanitario de la Zona Central de Cenipalma, puntualizó sobre los avances y retos del objetivo estratégico: "Superar la problemática sanitaria". Dijo que se ha venido trabajando en la campaña de comunicación del riesgo y un sitio web donde se tienen todos los paquetes tecnológicos para apoyar a los productores; también, en el periódico PalmaSana que desarrolla artículos, casos e infografías que ayudan en el proceso de prevención de las enfermedades que atacan al cultivo de la palma de aceite.

En lo que se refiere a la Pudrición del cogollo, Carlos de Hart dijo que si se fueran a erradicar las 23.200 hectáreas que están afectadas por la PC en Puerto Wilches, el costo de cada una de ellas es de \$ 1.800.000, lo que suma \$ 41.400 millones que vale la eliminación; si se quieren resembrar el valor de cada hectárea es de mínimo \$ 12.000 millones por hectárea, esperando los tres años para que entren en producción son \$ 276.000 millones, sumados al costo de la erradicación son \$ 317.400 millones. Buena parte de esa ayuda tendría que venir del Gobierno Nacional porque lo que el vector significa en materia de economía, empleo y bienestar para la zona es incalculable y hay que atender

estratégicamente la enfermedad. "Tenemos que cortar primero la zona de avance para atacar la enfermedad y como departamento y como gobierno, hay que tener una línea clara de acción".

Recalcó que las dimensiones sociales de esta problemática son grandes y que la mejor gestión que puede hacer el departamento es apropiar los recursos necesarios.

Frente a la inquietud manifestada por un de los asistentes, sobre la aplicación de la Ley de Restitución de Tierras, Andrea González Cárdenas explicó que, con el concurso de la Sociedad de Agricultores de Colombia, SAC, se ha revisado el tema de tierras, cada vez más complejo en el país y que no es un asunto menor, por lo cual en estos momentos se adelanta un análisis al respecto.

Por parte de la Gobernación de Santander asistió a la reunión gremial el Secretario General del departamento y Gobernador encargado, Oscar Leonardo Villamizar Meneses, quien habló del respaldo de la Administración a los palmicultores de la zona; así como la Directora de la Corporación Autónoma de Santander, CAS, Flor María Rangel Guerrero, quien fue clara en que la responsabilidad y preservación de los recursos naturales en la región es de todos y no solo de la Corporación, aunque reconoció que el sector palmicultor ha sido juicioso y atento a cumplir la normatividad vigente. "Nosotros nos pegamos a esto y a lo técnico para dar cualquier permiso o autorización", afirmó.

En este sentido, la funcionaria se comprometió a liderar la creación de una mesa técnica que contribuya a la solución de los problemas de la zona en cuanto a recursos hídricos y otras temáticas de interés para los productores, incluyendo el ordenamiento de la cuenca del Río Lebrija.